

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 836

SUSCRIPCIÓN  
En la isla al mes pras. . . . 1 00  
Resto de España " . . . . 1'25  
Extranjero " . . . . 2 00

Mahón, sábado 23 Julio de 1909

Redacción  
Nueva, 27 —  
Teléfono, 3.

Administración  
Castillo, 25 —  
Teléfono, 123

LO DE MARRUECOS

## Los últimos combates

Madrid, 22.

**Muertos y heridos.**—Los generales en las avanzadas.—El capitán Rogers.—Reserva oficial.

Según los despachos oficiales, el combate, más duro aun que en la posición de Sidi Muza, lo fué en el extremo del flanco derecho, ocupado por fuerzas de regimiento de Africa, mandadas por el teniente coronel señor Martínez Pedreira.

Este tuvo necesidad de hacer una salida para contener los violentos ataques del enemigo.

Sufrió muchas bajas en el personal y en el material.

Frente á la segunda caseta del ferrocarril, el combate fué también empeñado, llegando el enemigo hasta cerca del alambrado, siendo rechazado á pesar de su obstinación.

En las posiciones avanzadas estaban los generales Marina é Imz, que tuvieron un muerto y cinco heridos.

Las bajas en otras posiciones no son conocidas, sabiéndose únicamente que en la segunda caseta murió el capitán de artillería don Alfredo Rogers, procedente de Barcelona, habiendo además seis de tropa muertos y 15 heridos, con un oficial contuso.

En la posición de Sidi-Muza pasaron diez los muertos, habiendo muchos heridos.

En los centros oficiales se niegan á dar la cifra exacta de bajas.

**Agitación.**—Maimón Mojatar.—Confidencias.—Mujeres y niños de los moros amigos.—Serenidad y oído.

**Melilla.**—La noche transcurrió en medio de una agitación extraordinaria.

Desde los primeros momentos, el general Marina observó que los moros se iban corriendo del frente á la derecha de las posiciones extremas, preparando el ataque.

El fuego del cañón empezó á las tres de la tarde en el cuartel general secundándole las baterías del Atalayón, no cesando hasta las diez de la noche.

En las lejanías del Gurugú hacia la parte derecha, viéronse destacarse 70 jinetes, que galopando venían hacia el cuartel general.

Era el hermano de Maimón Mojatar, que corrió con el general del Real brevemente, volviendo á partir velocísimo á la sierra de donde procedía. Vin á decir que un gran ejército moro se iba corriendo para atacar al Hipódromo desde el desfiladero hasta las lomas.

Poco después llegó el mismo Mojatar al campamento.

Mojatar es uno de los moros más arrogantes, gallardos y valientes de estos montes.

Denotó del caballo y estrechó la man al general, conversando am-

bos un buen rato y señalándole con la mano el sitio por donde venía el harka.

Dijole que habían dejado las mujeres y los niños en Río de Oro, para que, en caso preciso, vinieran á refugiarse en el Hipódromo.

El general Del Real se dispuso á mandar fuerzas para que las trajeran custodiadas y recogieran á los niños.

Mojatar replicó que no corría prisa y que podría hacerlo mañana, porque él con sus hombres defendería su casa si hubiera alguna agresión por parte de los cabileños.

Como insistiera el general Del Real, Mojatar le manifestó que sus mujeres tenían que hacer algunas cosas y no era cuestión de momento.

Minutos después otro moro confidente vino por el mismo lado.

Era «El Gato», el cual confirmó las anteriores noticias, añadiendo que los moros tardarían poco en hallarse á la vista.

La mayoría pertenecían á la cabila de Benibufrur.

El general del Real dispuso que todo se preparase para romper el fuego en cuanto asomaran los moros por las lomas.

Un jefe ordenó á las fuerzas de Estrella que no hicieran fuego sino á las voces de mando, como si estuvieran en un ejercicio, y aconsejaba á los soldados que tuvieran serenidad y oído.

**Empieza el fuego.**—En el Hipódromo.—En el cuartel general.—Una tregua.—Comida frugal.—El harka.

A las seis y media, utilizando los anteojos, se divisó á lo lejos un núcleo numerosísimo de moros y cinco minutos después se dió orden de romper el fuego.

Iniciaron el tiroteo la batería montañesa rápida mandada por el teniente Barra y otra de cañones de 9 centímetros mandada por el teniente Romay.

Los disparos se hacían á cuatro kilómetros.

Un proyectil cayó en medio de un grupo de jinetes moros, destrozándolos y viéndoseles volar por el aire.

Al mismo tiempo que en el Hipódromo, también se rompió el fuego desde la segunda caseta del ferrocarril y desde el cuartel general.

El objetivo del enemigo era apoderarse del cuartel general de aprovisionamiento; pero fué rechazado por todas partes á cañonazos y mediante un fuego nutrido de fusilería.

No obstante, los grupos se rehacían con prontitud y volvían al ataque con mayor encarnizamiento.

Iniciado el fuego en el Hipódromo, el general del Real marchó al cuartel de Santiago para defender las posiciones de la derecha.

Al entrar la noche se suspendió el fuego, aprovechándose la tregua para que comieran los soldados.

Se les dió un plato de arroz, carne y tocino.

El harka ha logrado reclutar muchísimos más moros.

Constitúyenla entre otros menos importantes, los contingentes que siguen:

Fracción de Beni-Abel-Elach, correspondiente al amelato de Beni Uriagel, que ocupan el territorio frente á Alhucemas, y está mandada por el santón Hamed Ajaurin.

Cabila Beni Buiagie, cuyo jefe principal era el Hach Enthalsa.

**Continúa el fuego.**—A recoger muertos.—Convoy hostilizado.

A las ocho de la mañana volvió á empezar el fuego de cañón.

Se desconocen las bajas que hemos tenido.

El general del Real pasó la noche en el Hipódromo disponiendo la defensa de estas posiciones.

Al amanecer recibió un parte que le llevó desde la segunda caseta una patrulla de Treviño.

Le contestó por el mismo conducto, diciendo que las posiciones españolas habían hecho una defensa heroica, causando á los enemigos numerosas bajas.

Por la mañana muy temprano salió de Melilla un tren minero para recoger muertos y heridos.

El harka dejó muchos sobre el campo, llevándose varios en su retirada.

Las cuatro parejas de Treviño, al mando de un cabo, que trajeron el parte al general Del Real, fueron hostilizadas en el camino, demostrándose con ello que los moros continuaron durante la noche apostados en los barrancos.

En las posiciones nuestras no cesó el fuego durante toda la noche, siendo ensordecedor el ruido de los cañones y fusiles.

Parecía que se hundían las montañas.

A las nueve de la mañana se envió un convoy de municiones y víveres, utilizando el ferrocarril y carros, custodiados por dos compañías de infantería.

Después de salir se oyó un vivo tiroteo, lo que hizo suponer que fueron hostilizados.

Los cañones de las posiciones protegieron la marcha del convoy.

**Traslado de heridos.**—Conducta heroica.—Tenacidad rifeña.—Prohibición.—La Cruz Roja.—El armamento de los moros.

A las diez de la mañana empezaron á llegar heridos, ingresando en el Hospital militar.

La jornada fué tremenda.

Las tropas observaron una conducta heroica en alto grado.

Los ataques á la bayoneta que se dieron fueron brillantísimos, logrando desalojar á los moros de las posiciones que habían tomado en unas pronunciadísimas pendientes.

El general Del Real demostró en

los momentos más críticos grandes dotes de actividad, multiplicándose para favorecer á toda costa el avance de las tropas hacia el Hipódromo.

Lo mismo el general que las tropas que le siguen muestran un espíritu excelente.

Los moros se mostraron tenaces en sus ataques.

Los combates durante la noche entre la morisma y las guarniciones del cuartel general, del campamento, de Sidi Muza y de la segunda caseta, fueron rudísimos y porfiados.

Principalmente en este último punto, la lucha fué tremenda.

La autoridad ha prohibido comunicar los nombres de los muertos y heridos.

Las ambulancias de la Cruz Roja llegan constantemente conduciendo heridos.

Son recibidos por la población entera que las recibe, desarrollándose escenas muy conmovedoras.

Los moros disparaban bala mauser y ocupaban las alturas, como lo demostraban la dirección y trayectos de las balas.

**Una tregua.**—Tranquilidad en la plaza.—Pidiendo auxilio.—El señor Pedreira.—Enfermos á Chafarinas.—Heridos.—El Estado Mayor.—La censura.

Melilla.—A las dos y media de la tarde quedó interrumpido el tiroteo.

En la plaza hay completa tranquilidad.

Cinco moros que llegaron esta mañana se vieron obligados á pedir auxilio á la guardia civil, ante el temor de que les agrediera el vecindario.

Se tomó nota de su residencia.

El vecindario no les causó daño alguno.

La jornada de ayer fué también gravísima.

Los moros lograron nuevamente aproximarse á las alambradas del primer campamento.

El teniente coronel Pedreira, que ocupaba la posición de Sidi-Muza, fué uno de los héroes de la jornada, pues defendió briosamente la posición contra los moros que atacaban avanzando en forma de abanico.

Los cañones y los fusiles los rechazaban, diezmándolos; pero volvían á replegarse, continuando la agresión.

En el hospital ingresó un teniente de artillería, herido en el pie izquierdo.

Antes de meterse en la cama dictó tres telegramas para Sevilla, Madrid y Málaga, participándole á la familia.

Se ha recibido aviso de que traen otro teniente con un balazo en la rodilla.

Su estado es grave, según dicen.

También traen á un sargento de artillería y á un soldado heridos.

El Estado mayor realiza un servicio abrumador.

El mismo general Del Real ejerce la censura de los telegramas.

**Ataque á la bayoneta.**—Teléfono cortado.—Reforzando el harka.—Más muertos y heridos.—Las ametralladoras.—El «Pinzón».—Bajas de los moros.

Hubo necesidad de dar varios ataques á la bayoneta para desalojar á los moros de sus posiciones, que defendían con rudeza.

Dícese que ha quedado cortado el teléfono con el campamento.

Los combates más ruidos se sostuvieron entre el campamento y el Hipódromo.

Durante la noche, el harka recibió varios refuerzos de hombres y municiones.

Ha llegado á la plaza otro convoy de muertos, entre los que viene el capitán Rogers.

También han llegado 15 soldados heridos.

Las ametralladoras han pasado de Cabo Moreno, á la segunda caseta, habiendo hecho centenares de disparos.

Los soldados se mostraron verdaderamente heroicos, pues tuvieron diez horas de pelea sin descansar y sin dar el más pequeño indicio de desaliento.

El capitán Rogers murió de un balazo en la mejilla izquierda.

El cañonero «Pinzón», acercándose á la costa, bombardeaba una cañada en que se parapetaban los moros.

Estos, á pesar de la lluvia de metralla, avanzaban parapetándose en las chumberas y cercas de piedras.

En Sidi-Muza tuvimos 12 muertos y muchos heridos.

A las once de la mañana fueron conducidos al depósito del cementerio ocho soldados y un capitán muertos en este combate.

Seis de aquellos pertenecían al batallón de Alba de Tormes, uno al de Melilla y otro al de Mérida.

Todos tenían medallas y escapularios.

Calculábase en más de 7.000 los caballos que combatieron y que han tenido más de 300 bajas.

Al dispersarse se internaron por las gargantas del Gurugú, parapetándose en las covachas que tanto abundan en esta montaña.

Desde ellas siguen haciendo un enérgico tiroteo.

## DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Jueves, 22 de mayo de 1936

### Lo de Melilla

Las Ramblas, durante las dos últimas noches, han perdido su típica animación. Parejas de la guardia civil montada, con el sable desenvainado, en las bocacalles; retenes de seguridad en la plaza de Cataluña y en el mercado de la Boquería, y por todas partes tricornos y policías, retrajeron á las mujeres, y los hombres eran obligados á circular sin formar grupos.

Todas las medidas de corrección y prudencia que utilizó el gobernador el domingo durante el embarque de tropas, han desaparecido, y después de la pequeña protesta del lunes, todo conato de manifestación contra la guerra es reprimido en el acto, deteniendo los polizontes á cuantos hallan á mano.

Ayer ingresaron en la Modelo, once individuos, jóvenes en su mayoría, á quienes se acusa nada menos que del delito de tentativa de rebeldía y desórdenes públicos. Y como anoche se repitieron las protestas y hubo cinco nueva

detenciones, con la agravante de que se dispararon quince ó veinte tiros y se lanzaron piedras, es casi seguro que esos cinco detenidos ingresarán también en la cárcel, á pesar de que sólo se les ocupó un cuchillo.

Por cierto que entre los detenidos el martes figura un joven que salía de un despacho comercial, situado en la calle de Tallers, para cumplimentar un encargo de su jefe. Tuvo la mala suerte de desembocar en la Rambla en el preciso momento en que la guardia de seguridad disolvía grupos y perseguía á los alborotadores y, claro, cayó en poder de un agente que sin más ni más se lo llevó preso. Lo triste del caso es que ese joven es el único sostén de su anciana abuela, que cuenta sesenta y dos años, y, como consecuencia, quedará en el mayor desamparo mientras dure el cautiverio de su nieto, que según dicen está apenadísimo. Y con razón.

Por supuesto que todas estas cosas, en vez de calmar los ánimos, los exaltan más y más, y he oído decir que el sábado se exteriorizarán ruidosamente las protestas que sólo de una manera muy débil se han manifestado hasta ahora. Por la tranquilidad de todos, convendría que no se llegara á tales extremos; pero dudo que la sensatez de los pusilánimes se sobreponga á la exaltación de los impulsivos.

Mañana por la noche se reúnen en el local de Solidaridad obrera los delegados de las Sociedades federadas para tratar de los medios de evitar los derramamientos de sangre á que dará lugar la guerra. Nada puede anticiparse acerca de los acuerdos que se adoptarán; mas no resulta muy aventurado suponer que serán radicales.

El acuerdo de los nacionalistas pidiendo que se abran las Cortes para dar estado parlamentario al conflicto marroquí no ha producido impresión en el público. Sólo se ha comentado favorablemente entre los solidarios de todos los matices, aun sin tener fe en la eficacia del procedimiento, que al parecer se adoptó por el tan desacreditado «hacer que hacemos».

Tampoco halló ambiente la moción que el concejal señor Valentí Camps presentó en la última sesión del Ayuntamiento, pidiendo que «ante el espectáculo del envío de soldados á tomar parte en una aventura, cuyo resultado y finalidad se ignoraba, entendía que el Ayuntamiento debía transmitir una protesta al Gobierno por el envío de hijos del pueblo á defender intereses particulares, haciéndose constar además que la sangre y la vida del pueblo son superiores á todo.»

Simpatizaban con el espíritu de esta moción todas las fracciones del Municipio y cabe suponer que la opinión la encuentra lógica. Sin embargo, pusiéronse reparos y pasó «á informe de la Comisión correspondiente».

Y así estamos, mientras las damas de la aristocracia, por iniciativa de la marquesa de Castellflorit, se disponen á atender, con la consabida suscripción, á las esposas de los reservistas que han marchado á Marruecos, siguiendo su ejemplo los del Círculo del Liceo, como ya dije por telégrafo.

La noticia de la muerte del capitán de artillería don Alfredo Rogers produjo aquí honda impresión. Contaba el infortunado oficial muchas simpatías y buenas amistades por su caballería y agradable trato. Su familia ha recibido hoy muchas manifestaciones de pésame.

Han sido objeto de general curiosidad, dos moros que desde anteaer se hallan en Barcelona.

Según se ha sabido, proceden de la corte, á donde fueron con la Embajada de Hafid.

Llámanse El Houssin Ben Mustafá Guéssonse y Ali Monfarredi, y vienen á visitar fábricas y almacenes para entrar en relaciones con los comerciantes catalanes.

Acompañados del secretario del Fomento del Trabajo Nacional han recorri-

do los principales depósitos comerciales y centros productores.

Probablemente marcharán estos moros antes de lo que se proponían, sabiendo que la Embajada, con muy buen acuerdo, ha resuelto regresar á su país, dejando en el aire las negociaciones que había iniciado con el Gobierno.

Hoy se ha fijado en los sitios más visibles el siguiente bando del gobernador:

«Don Angel Ossorio y Gallardo, gobernador civil de esta provincia. Hago saber:

Que desde hace tres días algunos elementos profesionales del alboroto y del desorden vienen intentando la celebración de manifestaciones ilegales en daño de la paz pública. La policía, con paciencia extraordinaria, ha logrado disolver grupos sin recurrir á violencia alguna y usando simplemente requerimientos de persuasión.

Pero en la noche de ayer un grupo de revoltosos se ha resuelto á tomar la ofensiva, haciendo varios disparos contra dos guardias de seguridad é hiriendo á uno de ellos.

En tal situación se hace indispensable usar del rigor que he querido rigurar hasta ahora, y por ello prevengo al público que queda terminantemente prohibida la formación de grupos en la vía pública, y que las fuerzas de vigilancia, seguridad y guardia civil, disolverán con la necesaria energía los que se formen y resistan á las intimaciones previas que ordena la ley.»

Varios empleados de la empresa de tranvías han sido llamados á las filas del ejército y enviados á Melilla, y la dirección les ha otorgado una licencia de seis meses, que prorrogará cuanto sea preciso, para que dichos empleados no pierdan sus plazas y sigan en el escalafón del personal con todas las ventajas y ascensos que les hubieran podido corresponder prestando servicio.

## Crónica local

En la sesión celebrada en Palma el martes último, día 20 del corriente, por la Comisión Provincial se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Orfila en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón por el que acordó incluir en el padrón de habitantes en calidad de vecinos una relación de individuos presentada al efecto por don Manuel Beltrán.

Se acordó informar al Gobernador que debe inhibirse del asunto por no ser de su competencia.

Además, fué leído el expediente promovido por los recursos interpuestos contra un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón nombrando interinamente encargado del alumbrado público de San Clemente á Francisco Fornes Tudurí y contra el decreto de aquella Alcaldía suspendiendo dicho acuerdo.

Se acordó informar que debe confirmar el acuerdo del Ayuntamiento y revocar la providencia del Alcalde.

Por ser hoy los días de S. M. la Reina madre doña María Cristina, visten de gala las tropas de esta guarnición, y ondea el pabellón nacional en todos los edificios públicos y Corporaciones oficiales de esta ciudad, y el de sus respectivas naciones en los consulados y vice-consulados de ésta.

La Gaceta de Madrid del día 21 del actual publica una Real orden del Ministerio de la Gobernación, dirigida á los gobernadores civiles de las diferentes provincias, disponiendo se recuerde á los Alcaldes correspondientes la obligación de remitir mensualmente á dicho Ministerio el estado de natalidad y mortalidad en sus respectivas localidades.

Lotería Nacional.—En el sorteo celebrado el día 20 del presente mes ha sido

favorcido con 500 pesetas el billete número 4.729 despachado en la Administración de Loterías n.º 2 de esta ciudad. (Arravaleta 26).

Se hallan á la venta los billetes de fin de mes al precio de 30 pesetas el entero y 3 pesetas el décimo.

En el vapor salido ayer tarde para Palma embarcó el oficial de esta Administración de Aduanas, señor Fronteras que ha sido destinado á prestar sus servicios como Vista de Aduana de aquella ciudad.

Con motivo de los actuales sucesos de Melilla corren en esta población infinidad de canards.

Anoche circulaba con insistencia la noticia de que la batería de montaña destacada en Villa-Carlos, había recibido órdenes de embarcar mañana mismo para el campo de Marruecos.

Hemos procurado informarnos sobre el particular y podemos asegurar á nuestros lectores que dicha noticia carece de fundamento, pues no se ha recibido orden oficial alguna en dicho sentido.

Escritas las anteriores líneas hemos visto que se embarcaban en el vapor «Isla de Menorca» un centenar de cajas de granadas descargadas, la mayoría de las cuales van destinadas al parque de Victoria.

Tenemos noticia de que las fiestas de San Jaime y Santa Ana, que comienzan esta tarde en Villa-Carlos, se verán más animadas si cabe que en años anteriores, pues la afluencia de forasteros es mucha, principalmente de esta ciudad.

La colonia veraniega de aquella villa contribuirá seguramente al esplendor de las referidas fiestas.

El programa para esta tarde se compone de los números siguientes:

A las 4 de la tarde salida de la cabalgata y disparo de morteretes.

A las 6 solemnes completas en la parroquia.

A las 7 carreras de caballos en las calles Mayor y de la Iglesia.

A las 8 y media de la noche repara por la música del Regimiento Infantería de Menorca n.º 70, que recorrerá las principales calles de la población.

A las 9 y media de la noche disparo de fuegos artificiales.

Para mañana, domingo, se anuncia el programa siguiente:

A las 5 y media de la mañana diána por la banda del Regimiento Infantería de Menorca n.º 70.

A las 7 de la mañana salida de la cabalgata.

A las 8 carreras en las calles Mayor y de la Iglesia.

A las 9 reparto de limosnas á los pobres de solemnidad.

A las 4 y media de la tarde salida de la cabalgata que pasará á la calle Mayor en donde se celebrarán las tradicionales carreras lo mismo que en la calle de la Iglesia.

A las 9 y media de la noche disparo de fuegos artificiales en la Explanada, en donde tocará la banda de música.

El lunes, festividad de Santa Ana, se celebrarán también algunas fiestas.

Una empresa particular de esta localidad ha fletado el vapor «Villa de Soller» para verificar dos vias de recreo á Argel.

Según el programa que hemos recibido y que en otro lugar de este número publicamos, dicho vapor aldrá de este puerto los días 8 y 18 de agosto próximo á las nueve de la mañana y del puerto de Argel los días 9 y 19 de mismo mes á las seis de la tarde, siendo los precios que regirán para dichos vias sumamente económicos.

Para más informes y despacho de pasajes dirigirse á don Miguel Estela, calle Nueva, n.º 38.

En la tarde de ayer se hicieron los ensayos de una bomba centrifuga en los talleres de la Sociedad «Anglo-Española», que eleva 6.000 tros de agua por minuto.

El resultado fué satisfactorio. Nos alegramos sobremanera de ello porque demuestra el estado floreciente de dicha sociedad.

**ATENEO POPULAR**

La comisión encargada de organizar festejos para celebrar el primer aniversario de la fundación de este Ateneo; pone en conocimiento de los señores socios ha haber acordado celebrar en los días 31 del corriente y 1.º de Agosto lo siguiente:

Día 31 á las 9 media noche, concierto en el Teatro Principal.

Día 1.º á las 4 tarde, excursión á *se Nou Piña* y á las 9 y media banquete íntimo en el salón de actos del Ateneo.

En Secretaría quedan abiertas las listas de adhesión á dichos actos.

Mahón 23 de Julio de 1909.—La Comisión.

**FEDERACIÓN DE SOCIEDADES obreras de socorros mutuos.**

El martes próximo, 27 del actual, á las nueve de la noche y en el salón de actos del casino de «Obreros de Unión Republicana», se reunirán en Asamblea general las sociedades federadas «La Humanidad», «El Porvenir del Obrero», «La Mutualidad Mahonesa» y «La Fraternidad», en cumplimiento de lo prevenido en el artículo de los Estatutos.

Mahón 24 Julio de 1909.—El Presidente, G. Marsal.

**PARA VENDER.**—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

**EL «LICEO»**

37—Calle de la Iglesia—37.  
Villa-Carlos

Durante las fiestas de San Jaime y Santa Ana, el conserje del menú centro recreativo don Juan Marí, servirá al público en general bien codimentadas comidas, selectos vinos y licóres, refrescos de todas calses y los tan renombrados

**MENTECADOS Á LA VAINILLA**

CR.ADA.—Se necesita una en la calle de San Fernando, número 38.

**COTIZACION OFICIAL**

Madrid 23, 16'50.

47, interior . . . . .	82'95
57, amortizable . . . . .	100'30
Banco de España . . . . .	447'00
Tabacos . . . . .	375'00
París vista . . . . .	10'50 á 10'10
Londres vista . . . . .	27'80 á 27'73

**Servicio Telegráfico**

DE LA VOZ DE MENORCA

(CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS DE NUESTRO CORRESPONSAL EN BARCELONA)

**Sangriento combate**

Barcelona 24, 5'15.

*Las primeras noticias*

Ayer daba cuenta en mi última conferencia telegráfica de que, según noticias recibidas de Melilla se había entablado un tiroteo entre nuestras tropas y los rifeños.

Más tarde circularon insistentes rumores de haberse trabado un sangriento combate más empeñado que los que se riñeron últimamente.

Los rumores se han confirmado después, habiéndose ya recibido el telegrama oficial en el que se da cuenta de dicha acción de guerra.

*Tiroteo*

Según dicho telegrama oficial, los rifeños empezaron en la noche del jueves un débil tiroteo como si su único objeto fuera solamente hostilizar á nuestras tropas para impedirles el descanso.

Esta táctica es la que siguen los rebeldes desde el principio de la campaña.

*Comienza el ataque*

De improviso se presentaron numerosos grupos de rifeños que atacaron rápidamente á nuestras tropas que guarnecen la posición de Sidi-Musa.

Acudió en auxilio de aquella posición la columna del coronel Cabrera que sostuvo el ataque de los moros, impidiendo que lograsen avanzar un solo palmo de terreno sobre nuestras tropas.

El combate que se empeñó entonces fué encarnizado en extremo sosteniéndose ambas fuerzas en su terreno sin ceder un sólo momento.

Tanto nuestros soldados como los rebeldes hicieron prodigios de valor despreciando el mortífero fuego de los fusiles.

*Victoria de nuestras tropas*

Por fin el enemigo tuvo que ceder ante la enérgica resistencia de nuestras tropas.

Entonces se ordenó un avance sobre el enemigo encargándose de ello el coronel Cabrera con las tropas de refuerzo que se le enviaron desde el cuartel general.

La persecución fué tenaz, retrocediendo los rifeños, con perfecto orden.

Nuestros soldados avanzaron dos

kilómetros desde sus antiguas posiciones, no pudiendo adelantarse más por temor á que el enemigo oculto en las estribaciones del terreno, preparara una emboscada.

*Nuestras bajas*

Según confiesa el referido telegrama oficial las bajas de nuestras tropas fueron muy sensibles.

Resultó muerto un teniente coronel, un capitán y dos tenientes.

Hubo también trece oficiales heridos.

Oficialmente no se ha dado el número de soldados muertos, y la censura sobre los telegramas que se transmiten desde Melilla es rigurosimísima.

*Lucha encarnizada*

La lucha librada en Sidi Musa revistió caracteres de gran encarnizamiento sufriendo los dos bandos numerosísimas bajas en aquella posición.

Los rifeños, despreciando sus vidas, se lanzaban sobre nuestros soldados poseídos de un frenesí suicida, pues no cejaban hasta caer muertos entre nuestras tropas.

Los rifeños, despreciando sus vidas, se lanzaban sobre nuestros soldados poseídos de un frenesí suicida, pues no cejaban hasta caer muertos entre nuestras tropas.

Los rifeños, despreciando sus vidas, se lanzaban sobre nuestros soldados poseídos de un frenesí suicida, pues no cejaban hasta caer muertos entre nuestras tropas.

*Abandono de las posiciones*

Las posiciones conquistadas en el combate fueron conservadas por nuestras tropas durante todo el día de ayer, estudiándose la manera de atrincherarlas para no tener que abandonar el terreno conquistado; pero vista la imposibilidad que había de ello, al anochecer se ordenó la retirada á los antiguos atrincheramientos.

Nuestros soldados abandonaron con pena el terreno que tanto sacrificio les costó dominar.

*Continúa el fuego*

Los rifeños, después de su retirada, que como ya he dicho realizaron ordenadamente, continuaron el tiroteo sobre nuestras tropas, á las que no cesaron de hostilizar durante todo el día.

Al anochecer de ayer continuaba el fuego débilmente.

Nuestras tropas están preparadas por si el enemigo, confiado en el cansancio de los soldados, intenta un ataque sobre el campamento.

Nuestras tropas están preparadas por si el enemigo, confiado en el cansancio de los soldados, intenta un ataque sobre el campamento.

*Nuevos refuerzos*

Ayer desembarcaron en Melilla los batallones de Figueras y Barbastro, enviándolos en seguida al campo de operaciones y siendo destinados á la

línea de fuego, para que las tropas que sostuvieron el último combate puedan gozar de un pequeño descanso.

Los soldados expedicionarios se mostraban muy animados y con vivos deseos de entrar en lucha con los rifeños.

*Los soldados muertos*

Otro telegrama oficial recibido últimamente dice que no se puede precisar el número de bajas que han tenido nuestros soldados.

Con tal motivo se hacen toda suerte de comentarios, suponiéndose que habrán sido muchísimas.

*Elogios á la oficialidad*

Los soldados hacen grandes elogios del valor y heroísmo que demostraron los oficiales durante el combate de Sidi-Musa, despreciando sus vidas como se puede ver por el número de bajas de que da cuenta el telegrama oficial.

Los referidos oficiales ocuparon siempre los sitios de mayor peligro dando con ello ejemplo á los soldados que, enardecidos, combatieron derrochando abnegación.

Todos cuantos elogios se hagan, resultan pequeños ante la realidad.

*Durante el combate*

La lucha desde el jueves por la tarde hasta la madrugada de ayer, duró doce horas seguidas, sin que hubiera la más corta tregua.

*Balas explosivas*

Por las heridas que tienen muchos de nuestros soldados se ha podido averiguar que los moros disparan con balas explosivas.

El contrabando de armas durante estos últimos tiempos ha debido ser constante, haciendo afirmar en la sospecha de que hay quien tiene interés en proteger á los rebeldes.

*El general Marina*

El general en jefe de las tropas de Melilla ha vuelto al campamento de Atalayón, recorriendo todas las posiciones que ocupan nuestros soldados.

*Los generales Imaz y del Real*

El general Imaz ocupa las posiciones de *El fac* y Del Real está al frente de las fuerzas que hay en el Hipódromo.

*Hogueras*

Durante la última noche, los rifeños han seguido encendiendo hogueras en la cima del Gurugú, como señal para que acudan nuevos combatientes á reforzar el harka.

*Propósitos de ataque*

Tan pronto como hayan desembarcado todas las fuerzas que hay destinadas para Melilla y que, como ya dije, formarán un cuerpo de ejército de treinta y dos mil hombres se emprenderá la ofensiva contra los rifeños.

El propósito del general Marina es apoderarse de todo el Monte Gurugú para hacerlo centro de las operaciones que se emprenderán después.

Los que conocen el terreno dicen que será labor muy costosa conseguir apoderarnos del monte referido.

*Franquicia postal.*

Se ha ordenado la franquicia postal para la correspondencia que se mande desde el campo de operaciones.

*Prohibición*

No se sabe los nombres del jefe y de los oficiales muertos en el combate de Sidi-Musa, porque sigue severa la prohibición de poner dichos nombres en los telegramas que se cursan.

*Los moros de Ceuta*

Telegrafian de Ceuta diciendo que los moros de aquel campo han destruido las obras de la carretera que conduce á Tetuán.

En dicha plaza se han adoptado precauciones para prevenir cualquier ataque de los marroquíes.

*Persiguiendo el contrabando*

Para impedir que los rifeños puedan seguir, como hasta ahora recibiendo armas y municiones, se ha dispuesto que se active la persecución en toda la costa marroquí.

*Ascenso de Marina*

Dícese que el Gobierno quiere sostener á todo trance al general Marina al frente de las fuerzas que hay en operaciones.

Como cuando lleguen los refuerzos que están destinados á Marruecos no pondrán un cuerpo de ejército que requiere jefe de mayor graduación, dícese que se ascenderá á Marina al empleo de teniente general.

Esta noticia no se ha confirmado aún oficialmente.

*Viaje de Maura*

El Presidente del Consejo de Ministros señor Maura ha marchado de Santander para Venta de Baños, donde se reunirá con don Alfonso, que va allí desde San Sebastián.

Luego seguirán ambos el viaje para Galicia.

*La minoría republicana*

El diputado republicano por Valencia señor Cervera ha dirigido un telegrama á don Benito Pérez Galdós, pidiendo que reúna lo más pronto posible á los diputados que forman la minoría republicana.

El señor Cervera se propone que dicha minoría acuerde pedir al Gobierno la inmediata apertura de las Cortes, en vista de la gravedad de los sucesos que se desarrollan en Melilla.

*El harka*

El harka marroquí ha engrosado considerablemente estos últimos días por lo que se sabe que los jefes rebeldes han resuelto dividir sus fuerzas en dos partes.

*No hay más detalles*

Hasta la hora en que telegrafió no se han recibido más detalles del combate librado últimamente.

Tan pronto como se tengan más noticias seguiré telegrafiendo.

**MENORQUINES Á ARGEL**

El magnífico nuevo y veloz vapor VILLA DE SOLLER

hará dos viajes á Argel durante el mes de Agosto.

Salidas de Mahón para Argel los días 8 y 18 Agosto á las 9 de la mañana.

Salidas de Argel para Mahón los días 9 y 19 Agosto á las 6 de la tarde.

**PRECIOS DE PASAJE**

*En primera cámara*

Ida y vuelta. . . . . Ptas. 40'00

Ida ó vuelta solamente . . . . . » 25'00

*Segunda cámara*

Ida y vuelta. . . . . » 30'00

Ida ó vuelta solamente . . . . . » 17'50

*Cubierta*

Ida y vuelta. . . . . » 20'00

Ida ó vuelta solamente . . . . . » 12'50

NOTAS.—Los pasajeros que se despachen en Argel el precio que se cita se entiende en francos.

Para informes, despacho de pasajes y demás dirigirse en esta á don Miguel Estela, Nueva 38.

**OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS**

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0º en mms. . . . . 759'4 759'0

Humedad relativa. . . . . 47 44

Dirección del viento. . . . . SO. SSO.

Temperatura máxima de ayer. . . . . 29'8

Id. mínima de hoy. . . . . 21'2

Lluvia en 24 horas. . . . . 0.0

Velocidad del viento en idem. . . . . 278 k.

Agua evaporada en idem. . . . . 7'0

Mahón 24 de Julio de 1909. MAURICIO HERNANDEZ.

**SEMÁFORO DE BAJOLÍ**

24, 8 m.

Barómetro 754'5; viento Sueste boscancible, mar rizada; cielo despejado.

Tipografía Mahonesa Castillo 25.—MAHON

# El Gramophone

## NUEVOS APARATOS. NUEVOS DISCOS. NUEVOS PRECIOS.

El éxito continuo y creciente de los artículos de nuestra fabricación nos ha obligado á aumentar considerablemente la producción, lo que nos permite poder favorecer á nuestros clientes con una notable rebaja de precios. Esta circunstancia unida á la de haber conseguido mejorar la impresión de nuestros discos de una manera sorprendente; no dudamos merecerá buena acogida del público que tanto nos favorece.

### Compañía Francesa del Gramophone

Agente en Menorca: L. MIQUEL PRETO, Arravaleta, 18, Mahón.

### NUEVOS PRECIOS

Gramophone		Disco Concert rosa	
Disco pequeño verde	Ptas. 2'50	Id. Monarch id.	Plas. 11'00
Id. Concert id.	» 5'00	Id. id. amarillo	» 16'50
Id. Monarch id.	» 7'75	Id. id. violeta	» 16'50
Id. pequeño negro	» 3'25		
Id. Concert id.	» 6'50	Zonophone	
Id. Monarch id.	» 9'75	Disco pequeño-graviote	» 2'00
Id. Concert rojo	» 8'50	Id. grande id.	» 4'00
Id. Monarch id.	» 12'75	Id. bebé.	» 1'50



ÚLTIMA EXPOSICIÓN DE LONDRES  
GRAN PREMIO

## LA PARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

## MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parisiën (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parisiën.
- Id. forma Emperatriz.

Mariposas.  
Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la cargazón de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.—Mahón

## ¡EL CRONOMETRO!

## Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.—Mahón

## VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

## Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero

Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.—BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recogerlos en

CIUDADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48.

BARCELONA, á Pedro Puigdendolas, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

## Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo.

Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto.

Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.

Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

## Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esteriería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

## Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildiu y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Maratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.—Mahón